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Os benefícios que a Apusm oferece aos 
seus associados vão além dos verdes mor-
ros que contornam a Boca do Monte. E é 
mirando o horizonte e um futuro promis-
sor que a entidade chega ao aniversário de 
53 anos no próximo dia 14 de novembro. 
Fundada no longínquo 1967, a entidade 
nasceu como uma associação que preten-
dia defender os interesses dos professores 
da Universidade Federal de Santa Maria e 
congregá-los através de eventos sociais, 
esportivos e culturais.

Ano após ano, a Apusm foi aumentan-
do seu quadro social, deixando, inclusive, 
de ser restrito apenas à UFSM. Ou seja, 
atualmente, a associação tem sócios das 
diversas instituições de ensino superior 
de Santa Maria e, também, tem associa-
dos em instituições de ensino superior de 
outras cidades do Estado. Além disso, per-
mite que dependentes de associados, bem 
como servidores técnico-administrativo 
podem ser associados.

Quem conhece de perto a entidade e 
trabalhou na organização das comemo-
rações do cinquentenário da entidade 
foi a hoje primeira vice-presidente Sirlei 
Rodrigues Dalla Lana, advogada e profes-
sora. A seguir, ela conta um pouco sobre 
a história da entidade, os projetos para o 
futuro, e sua trajetória dentro da Apusm. 
Confira:

Qual o principal propósito da 
Apusm desde a sua criação?

Sirlei – A Apusm nasceu em função 
de pleitos de professores, que começaram 
a reunir e reivindicar direitos e para ter 
sucesso, entenderam que era necessário 
criar uma associação. Não havia sindica-
to e nem esse era o objetivo. O propósito 
sempre foi reunir a categoria, não de for-
ma política, mas de representatividade e 
de forma a oferecer benefícios e vantagens 
em serviços, bem como o convívio através 
de encontros sociais, atividades esporti-
vas e outros.

Quais pontos se destacam nessa tra-
jetória de mais de meio século?

Sirlei – Destaco o fato de a direção 
da Apusm conseguir conciliar interesses 
dos associados e manter o melhor servi-
ço possível, contando com um quadro de 

colaboradores de alto nível, que são total-
mente dedicados. Isso nos garante a pos-
sibilidade de apresentar um trabalho que 
seja de interesse da maioria daqueles que 
aqui frequentam. O associado é a razão de 
ser da Apusm

Como a entidade chega ao seu ani-
versário de 53 anos?

Sirlei – A Apusm cresceu muito. Hoje 
desfrutamos de uma belíssima academia, 

uma das mais modernas do Estado. Dois 
salões modernos que são muito requisi-
tados e com valores acessíveis, que não se 
visa lucro, é um benefício para o associa-
do. A associação é referência entre outras 
entidades. De uns anos para cá, abriu mais 
para a sociedade de um modo geral, como 
forma de congregar a todos, fazendo isso 
em forma de eventos, homenagem ao Dia 
do Professor, ação de Natal, campanhas 
solidárias, entre outros.

Qual o sentimento de não poder rea-
lizar uma festa de aniversário?

Sirlei – A Apusm chega aos 53 anos em 
um ano que muitos gostariam de apagar 
da memória. Seguimos rigidamente os 
protocolos de segurança e prevenção ao 
coronavírus. Não temos como fazer uma 
comemoração que possa colocar em risco 
a saúde de quem quer que seja. O único 
evento que foi realizado foi esse do Daniel 
Tonetto (lançamento do livro no modelo 
drive-thru, veja na página 3), que teve to-
dos os cuidados.

Como e quando iniciou sua ligação 
com a diretoria da Apusm?

Sirlei – Iniciou há uns 8 anos. Eu não 
tinha noção do que era a Apusm. Me 
associei por causa do convênio da Uni-
med, e não sabia da parte administrati-
va, e infraestrutura de salão e espaço de 
eventos. Quando soube que tinha elei-
ção, entrei em contato com um amigo 
que estava concorrendo, e, como sempre 
gostei de política, acabei me envolvendo. 
Ajudei na campanha e acabamos elegen-
do o nosso candidato.

Depois disso, passei a me envolver 
mais. Integrei a Comissão de Eventos e 
organizamos uma grande festa em come-
moração ao cinquentenário da Apusm. 
Foi um lindo trabalho em equipe, já que 
uma andorinha só não faz verão. A partir 
daí, fui me engajando mais com a direto-
ria e recebi o convite do presidente Paulo 
Roberto Magnago para integrar a chapa 
como sua vice.

Quais planos futuros da entidade e 
seus junto dela? Pretende ser presidente?

Sirlei – O nosso foco é finalizar os 
projetos iniciados, como a conclusão do 
complexo esportivo, em que a meta é di-
recionar os recursos para concretização 
desse espaço. Temos outros planos em 
vista, porém serão feitos conforme a dis-
ponibilidade de recursos, já que a Apusm 
tem por norma não ter débitos.

Sobre o meu futuro na Apusm, não pre-
tendo ser presidente. Posso até continuar 
na direção, mas ocupando uma outra 
função. Já fui presidente e chefe de muita 
coisa, mas hoje não quero mais. Gosto de 
ajudar, mas presidente, não.
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O propósito da entidade é atender, da 
melhor maneira possível, aos anseios dos 
associados. Dedicação e comprometimento 
são pontos essenciais para a entrega de um 
serviço de qualidade. E isso vem sendo feito 
de forma cada vez mais aprimorada ao lon-
go dos anos. Ao completar os seus 53 anos, a 
Apusm perguntou a alguns dos associados, 
como veem a atuação da entidade. Confi ra:

A entidade na visão de alguns associados

“A entidade 
está de para-

béns, não só 
pelo aniver-
sário, mas, 
também por 

tudo o que 
oferece ao seu 

associado, em 
serviços e infraes-

trutura. Frequento a academia há cerca de 
seis meses. É ampla e mais moderna que 
conheço, além de contar com excelentes 
profi ssionais. Espero poder usufruir mais 
de tudo o que a Apusm oferece.”

“A entidade 
está de para-

béns, não só 
pelo aniver-
sário, mas, 
também por 

tudo o que 
oferece ao seu 

associado, em 
serviços e infraes-

CRISTIAN SILVEIRA

“O profi ssio-
nalismo que a 

entidade tem 
nos serviços 
prestados, o 
atendimen-

to aos seus 
associados, a 

infraestrutura 
que oferece, e muito 

mais, tornam a Apusm um local agradável 
e tranquilo de frequentar. Há dois meses 
faço aulas de danças e pude interagir com 
pessoas, criar novas relações, interagir com 
as colegas. A entidade está de parabéns.”

“O profi ssio-
nalismo que a 

entidade tem 
nos serviços 
prestados, o 
atendimen-

to aos seus 
associados, a 

infraestrutura 
que oferece, e muito 

MARLI HATJE

“O envol-
vimento da 

Apusm com 
os docentes 
associados 
sempre 

foi muito 
representati-

vo e se man-
tem fortalecido 

até hoje. É justo o reconhecimento a 
todos que já dirigiram essa entidade, 
que, hoje, oferece uma diversidade em 
serviços, benefícios e infraestrutura 
que é resultado do empenho de todos 
que passaram por aqui. Eu mesmo, 
tive a honra de integrar o Conselho 
Consultivo e sei o quanto é preciso 
seriedade e dedicação para que o 
associado sempre tenha os melhores 
resultados, seja na academia, nos 
convênios e tantos outros.”

“O envol-
vimento da 

Apusm com 
os docentes 
associados 

foi muito 
representati-

vo e se man-
tem fortalecido 

ANTONIO CARLOS LEMOS

“Tudo o que 
a Apusm 

oferece é 
de ótima 
qualidade, 
feito com 

excelência 
e pensado no 

associado, seja 
o convênio com a 

Unimed, os eventos que eram feitos 
antes da pandemia, a infraestrutura 
e demais serviços. A gentileza dos 
colaboradores que nos recebem todo 
o dia aqui torna o ambiente mais leve 
e acolhedor, contribuindo para saúde 
física e mental.”

“Tudo o que 
a Apusm 

oferece é 
de ótima 
qualidade, 
feito com 

excelência 
e pensado no 

associado, seja 
o convênio com a 

REJANE ZANINI

Os profi ssionais do escritório Wagner 
Advogados Associados explicam como pro-
ceder para realizar a contagem especial de 
tempo de serviço exercido em atividades 
sob condições especiais. A Constituição Fe-
deral regula a aposentadoria dos servidores 
públicos e prevê a possibilidade de estabe-
lecimento de regras diferenciadas de idade 
e tempo de contribuição para os servidores 
portadores de defi ciência, ou que exerçam 
atividades de risco ou sob condições preju-
diciais à saúde ou à integridade física.

Tal direito, entretanto, sempre careceu de 
regulamentação, provocando ações espe-
cífi cas que buscavam com que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) suprisse a falta de 
regulamentação, através da aplicação da 
legislação específi ca do Regime Geral de 
Previdência Social sobre o assunto.

Em 2007 o STF julgou Mandados de In-
junção sobre o tema e, reconhecendo a mora 
na regulamentação da matéria, determinou 
a aplicação aos servidores públicos das re-

Contagem especial de tempo de serviço
em atividades sob condições especiais

gras de aposentadoria especial previstas 
para o Regime Geral de Previdência Social, 
até que houvesse lei complementar específi -
ca, viabilizando, assim, a obtenção do direito 
aos que preenchessem os requisitos legais.

Como na ocasião não houve decisão 
sobre o direito à conversão em tempo co-

mum, do prestado sob condições especiais, 
sobrevieram novas ações judiciais, tendo a 
matéria sido afetada à sistemática da re-
percussão geral.

Ao julgar a controvérsia o STF fi nalmente 
entendeu ser possível a conversão em tem-
po comum, do prestado em condições espe-

ciais, conforme a regulamentação do Regi-
me Geral de Previdência Social, até a data de 
edição da Emenda Constitucional nº 103, de 
12 de novembro de 2019.

Apesar desta decisão ser aplicável a to-
dos os processos judiciais em andamento, 
Administração Pública poderá se negar a 
reconhecer administrativamente esse direi-
to a quem não tenha ação judicial específi ca.

Em razão disso, é fundamental que os 
servidores públicos que trabalham ou tra-
balharam sob condições especiais, tendo 
auferido os respectivos adicionais de insalu-
bridade, periculosidade, raio X ou substân-
cias radioativas, no período que vai de 1990 
até atualmente, procurem as entidades sin-
dicais de sua categoria para que as respecti-
vas assessorias jurídicas possam avaliar as 
questões de fato e de direito envolvidas e, 
assim, decidir sobre o melhor encaminha-
mento a ser dado.

Para saber mais, entre em contato com 
www.wagner.adv.br.

“A entidade 
surgiu de um 

grupo de 
professores 
da univer-
sidade, que, 

na época 
não tinha 

nenhum tipo de 
associação, sindicato 

ou apoio. Eles fundaram a Apusm, que co-
meçou modesta e veio crescendo ao longo 
dos anos, ganhando importância, e hoje 
é símbolo de Santa Maria. Uma entidade 
que cresceu e continua prestando serviços 
importantes e signifi cativos, sem deixar 
de manter o seu objetivo inicial, que é de 
reunir os professores, congregá-los para 
atividades sociais, culturais. É um orgulho 
pertencer a Apusm, desde que comecei a 
lecionar, há muitos anos. É uma satisfação 
ter uma entidade forte, sólida e preocupa-
da com os professores universitários.”

“A entidade 
surgiu de um 

grupo de 
professores 
da univer-
sidade, que, 

na época 
não tinha 

nenhum tipo de 
associação, sindicato 

GASPAR MIOTTO

“Parabenizo 
a Apusm e de-

sejo muitos 
anos pela 
frente. Que 
continue 

crescendo e 
oportunizan-

do para gente 
o convívio social, 

seja aqui na academia, nas aulas de dança 
ou nos eventos, assim como garantindo 
vantagens em convênios e benefícios que 
somente nós, associados, temos.”

“Parabenizo 
a Apusm e de-

sejo muitos 
anos pela 
frente. Que 
continue 

crescendo e 
oportunizan-

do para gente 
o convívio social, 

MARIBEL RUBIN

“O grande 
diferencial é 

o profi ssio-
nalismo que 
os colabo-
radores da 

Apusm têm 
com a gente, 

que frequenta 
aqui quase que dia-

riamente. O compromisso e a dedicação é 
o que mais encanta. E quando se tem isso 
bem pertinho de casa, já que moro aqui 
do lado, se torna ainda mais gratifi cante 
vir até a Apusm. A entidade e toda a equi-
pe estão de parabéns.”

“O grande 
diferencial é 

o profi ssio-
nalismo que 
os colabo-
radores da 

Apusm têm 
com a gente, 

que frequenta 
aqui quase que dia-

EUNICE FIGHERA

DIVULGAÇÃO

“Os profes-
sores que 

passaram 
a lecionar 
na UFSM 
a partir de 

1961, assim 
como eu, vive-

ram com muita 
garra o ensino e, em 

certo momento, sentiram a necessidade 
de uma entidade que os representasse, 
que promovesse atividades de convívio 
social e, também, trouxesse benefícios. 
Foi aí então que surgiu a Apusm, há 53 
anos. Uma história de conquistas e, hoje, 
oferece aos associados vantagens, uma 
infraestrutura faraônica, tem atualmen-
te uma direção receptiva e acolhedora. 
Parabéns Apusm!”

“Os profes-

como eu, vive-

TABAJARA GAÚCHO DA COSTA
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DIOGO BRONDANI

“Um desafi o de 
trabalhar no serviço 
público, sem dú-
vida, é romper os 
paradigmas de que 

ele é burocrático 
e inefi ciente. Existe 

uma cultura impregnada 
nesse sentido e que precisa ser rompida, 
pois é o que a sociedade espera, e eu, 
enquanto cidadã, também espero. Um 
motivo de muita satisfação é que a rea-
lidade em que vivo, pelo menos no meu 
setor de atuação como servidora, é bem 
diferente. As pessoas trabalham muito, 
estão sempre buscando novas formas 
de facilitar e tornar os processos mais 
céleres. A modernização dos processos 
no âmbito do serviço público já é uma 
realidade em nosso país. Tento sempre 
fazer o meu trabalho com o pensamento 
de que eu sirvo à sociedade e é meu dever 
prestar serviços de qualidade, com ética e 
efi ciência.”

“Um desafi o de 
trabalhar no serviço 
público, sem dú-
vida, é romper os 
paradigmas de que 

ele é burocrático 
e inefi ciente. Existe 

uma cultura impregnada 

Reinventar tem sido a palavra de ordem 
para muita gente durante esse período de 
pandemia. Distanciamento social e cuida-
dos reforçados estão na lista nas medidas 
de prevenção ao coronavírus. E isso tudo 
obrigou muita gente a reformular simples 
ações que antes eram rotineiras e feitas de 
forma simples. E foi com esse foco que o 
professor associado a Apusm, advogado e 
escritor Daniel Tonetto, idealizou um sis-
tema para o lançamento de uma de suas 
obras. Trata-se do livro “Crime em Família 
3 – O veredito”, o último da trilogia intitu-
lada “Crime em Família”, que foi apresen-
tado ao público, com sessão de autógrafos, 
dedicatórias e fotos no modelo drive-thru. 
Tudo ocorreu em uma infraestrutura mon-
tada na sede da Apusm no último dia 21.

Na parte da manhã, o público pode 
acessar a parte interna da entidade, onde 
um modelo de fi la com demarcações res-
peitando o distanciamento foi montado. 
Na parte da tarde, o drive-thru, o público 
ingressou no pátio da Apusm onde o es-
critor autografava os livros e fazia entre-

Livro é lançado no modelo drive-thru na Apusm

ga pela janela dos veículos. A tardinha, os 
leitores puderam ingressar novamente na 
entidade através das fi las.

– Eu não imaginava que viriam tantas 
pessoas. Está tudo muito bem organizado. 
Um trabalho excelente. Meu eterno agra-
decimento a Apusm e a todos que dedica-
ram um pouco do seu tempo para conhe-
cer o meu trabalho – destacou Tonetto.

Cerca de 1.100 pessoas passaram pelo 
local durante as 7 horas de lançamento 

presencial e 250 carros em 4 horas de dri-

ve-thru. Ao total, 720 livros foram vendidos 
durante a ação de lançamento.

A trilogia “Crime em Família” começou 
em 2018 com “O Crime”. No ano seguinte, 
foi lançado o volume dois “Crime em Fa-
mília 2 – O Julgamento”, e, fi nalizando, o 
escritor trouxe a público “Crime em Famí-
lia 3 – O Veredito”, com 272 páginas.

– Este último livro traz o desfecho de al-
gumas partes que não fi caram muito bem 

esclarecidas no início da trilogia, como 
mais detalhes sobre o crime cometido, 
coisas que acontecem no submundo do 
crime, os destinos de alguns personagens 
que vão se cruzar, além de encerrar o enre-
do da série de livros – diz o autor.

O título já está disponível em todas li-
vrarias da cidade e pela internet. Além 
disso, o advogado já prepara novas obras. 
Segundo ele, estão sendo escritos um ro-
mance policial, e um livro de Direito Penal.

INÉDITO Ação teve dois momentos: livros entregues nos carros e sessão de autógrafos com acesso controlado e respeitando distanciamento

No dia 28 de outubro comemora-se 
o dia do funcionário público. A data foi 
instituída no governo do presidente Ge-
túlio Vargas, através da criação do Con-
selho Federal do Serviço Público Civil, 
em 1937. No ano seguinte, foi fundado o 
Departamento Administrativo do Serviço 
Público do Brasil, onde esse tipo de servi-
ço passou a ser mais utilizado. As leis que 
regem os direitos e deveres dos funcioná-
rios que prestam serviços públicos estão 
no decreto nº 1.713, de 28 de outubro de 
1939, motivo pelo qual é o dia da come-
moração desse profi ssional.

Os serviços públicos estão divididos 
em classes hierárquicas, de acordo com 
os órgãos dos governos, que podem ser 
municipais, estaduais ou federais. Os 
serviços prestados podem ser de várias 
áreas de atuação, como da justiça, edu-
cação, saúde, segurança, etc. Para ser 
servidor público é preciso participar de 
concursos públicos e ser aprovado no 
mesmo, garantindo assim a vaga enquan-
to profi ssional.

A Apusm parabeniza a todos servido-
res públicos pelo seu dia. A seguir, confi ra 
breves relatos sobre o como é o dia a dia 
de quem atua nessa área.

Homenagem ao Dia dos Servidores
“Para mim é motivo 

de muito orgulho ter 
sido uma peça im-
portante dentro do 
funcionalismo pú-

blico. Toda sociedade 
que se preza, carrega 

no seu passado grandes 
momentos dessa área. Em minha opinião, 
houve uma época sim em que realmente tí-
nhamos muito a comemorar. Hoje, as coisas 
já estão mais difíceis, mais complicadas. Ou 
pelo menos sinto que naquele tempo eram 
mais fáceis. Mesmo assim, sempre fui e serei 
grato a Deus por ter feito parte dessa classe 
específi ca. Tenho um sentimento muito bom 
com relação ao funcionalismo público, pois 
dei o meu melhor e fi z o que pude. Sempre 
fui trabalhador e acredito que o trabalho 
enobrece qualquer pessoa. Trabalhei no 
setor de transportes e depois passei para ra-
diofonia e televisão, com mais de 30 anos de 
história. Revendo esses anos todos, fi ca aqui 
o meu orgulho maior por cada momento.”

“Para mim é motivo 
de muito orgulho ter 
sido uma peça im-
portante dentro do 
funcionalismo pú-

blico. Toda sociedade 
que se preza, carrega 

no seu passado grandes 

“Servidores 
públicos são os 
profi ssionais com 
a missão de servir 
à população e 

contribuir com o 
desenvolvimento da 

sua comunidade e do seu 
país. Ser servidora pública, para mim, é 
uma conquista, um orgulho e uma respon-
sabilidade. Diante do inquestionável papel 
social das instituições de ensino, atuar na 
área da educação é muito gratifi cante. É 
uma forma de ajudar a construir, por meio 
do meu trabalho, um futuro melhor, mais 
digno e com mais oportunidades para mi-
lhares de jovens. No atual contexto nacio-
nal, o grande desafi o tem sido a luta pelos 
investimentos nos serviços públicos e pelos 
direitos dos servidores. Trabalhamos, com 
dedicação, comprometimento e competên-
cia, para garantir o direito de todo cidadão, 
e ampliar o acesso da população, aos servi-
ços públicos, gratuitos e de qualidade.”

“Servidores 
públicos são os 
profi ssionais com 
a missão de servir 
à população e 

contribuir com o 
desenvolvimento da 

sua comunidade e do seu 

LISANDRA BERLEZE NORTON DAL FOLLO DANIELA  HUPPES

RONALD MENDES
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FIQUE POR DENTRO

• INTERNET WI-FI PARA OS ASSOCIADOS 

Atendendo a demandas e, também, disponibilizando o acesso à rede 

wi-fi  na academia, foi feito um novo contrato para internet na associação. 

Estão sendo feitos os últimos ajustes para a internet fi bra óptica. Essa 

tecnologia possibilita uma velocidade de transmissão mais rápida do que 

nas conexões por fi os de cobre. O segredo da velocidade da conexão da 

internet por fi bra ótica está, basicamente, no cabo utilizado. Ao contrário 

do cobre, usado em conexões DSL, os cabos de fi bra ótica permitem maior 

largura de banda, levando a conexão a locais mais distantes sem perda de 

qualidade ou instabilidade.

• RECESSO DE FINAL DE ANO 

A Apusm terá recesso coletivo entre Natal e Ano Novo. Assim, os 

associados que precisam de algum atendimento, ou retirar carteiras da 

Unimed, favor observar a data. O setor administrativo e academia estarão 

fechados no período de 21 de dezembro a 04 de janeiro.

A partir de 5 de janeiro de 2021, toda a equipe estará na ativa novamente.

• ATENÇÃO PARA CARTEIRAS UNIMED

As carteiras da Unimed que têm vencimento até dezembro de 2020 já 

estão à disposição na sede da Apusm. Os associados podem fazer a retirada 

mediante agendamento entre os horários de 8h30min às 12h e das 13h30min às 

17h30min. Também é importante que todos mantenham o cadastro atualizado 

junto à associação, e assim, recebem as informações, novidades e avisos.

• RESTAURANTE SANTO 

GARDEN RETOMA ATENDIMENTO

O restaurante Santo Garden, 

localizado no prédio da Apusm, 

retomou o atendimento oferecendo 

o seu tradicional buffet ao meio-dia. 

Em função da pandemia, o local 

estava com os serviços de almoço 

restrito. No local, estão sendo 

tomadas as devidas medidas de 

prevenção ao coronavírus seguindo 

os protocolos informados conforme 

o decreto municipal. Para associados 

APUSM, o restaurante oferta o 

desconto de 15%. Mais informações 

pelo (55) 3025-7875 ou na página 

do Facebook @santogarden

Está aberto o período de inscrições para 
os cursos de Mestrado e Doutorado da Uni-
versidade Franciscana. São oportunidades 
em diferentes áreas. O processo de inscrição 
tem o custo de R$ 50 e pode ser feito no site 
www.ufn.edu.br até o dia 06 de janeiro de 
2021. Os resultados serão divulgados dia 
15 de janeiro de 2021. As aulas dos cursos 
estão previstas para começar no dia 15 de 
março de 2021. A duração do Mestrado é 
de 24 meses e o Doutorado 48 meses. Con-
fi ra a seguir, quais são os cursos oferecidos:

- Programa de Pós-graduação em 
Ensino de Ciências e Matemática

Mestrado Acadêmico: Licenciados ou 
bacharéis em Física, Química, Biologia, 
Matemática, Pedagogia ou áreas afi ns.

Mestrado Profi ssional: Licenciados em 
Física, Química, Biologia, Matemática, Pe-
dagogia ou áreas afi ns.

Doutorado: Licenciados ou bacharéis 
em Física, Química, Biologia, Matemática, 
Pedagogia, ou áreas afi ns, com mestrado 
em uma das áreas citadas ou na área de 
Ensino Ciências e Matemática, ou ainda, 
em Educação.

- Programa de Pós-graduação em 
Nanociências

Mestrado: Licenciados ou Bacharéis em 
Biomedicina, Ciência da Computação, En-
genharias, Farmácia, Física, Matemática, 
Medicina, Nutrição, Química, Sistemas de 

UFN tem inscrições para 
mestrado e doutorado

Informação ou áreas afi ns.
Doutorado: Mestres nas áreas: Biome-

dicina, Ciência da Computação, Ciências 
Farmacêuticas, Engenharias, Física, Mate-
mática, Nanociências, Química, Sistemas 
de Informação ou áreas afi ns.

- Mestrado em Ensino de Humanida-
des e Linguagens

Mestrado: Licenciados ou Bacharéis 
em Administração, Artes, Ciências Con-
tábeis, Design, Direito, Educação Física, 
Filosofi a, Geografi a, História, Jornalismo, 
Letras, Pedagogia, Psicologia, Serviço 
Social, Sociologia, Terapia Ocupacional, 
Publicidade e Propaganda, Relações Pú-
blicas ou áreas afi ns.

- Mestrado em Ciências da Saúde e 
da Vida

Mestrado: Bacharéis em Ciências Bio-
lógicas, Biomedicina, Educação Física, 
Enfermagem, Farmácia, Fisioterapia, Fo-
noaudiologia, Medicina, Nutrição, Odon-
tologia, Psicologia, Serviço Social, Terapia 
Ocupacional ou áreas afi ns.

- Mestrado Profi ssional em Saúde 
Materno Infantil

Mestrado: Profi ssionais de Educação 
Física, Enfermagem, Farmácia, Fisiotera-
pia, Fonoaudiologia, Medicina, Nutrição, 
Odontologia, Psicologia, Serviço Social, Te-
rapia Ocupacional ou áreas afi ns.

Fonte: www.ufn.edu.br
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SANTA MARIA
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Visite nossa agência
Avenida Medianeira, 1879 
Centro SANTA MARIA/RS

Agência (55)3027-6606
Atendimento PF (55)99142-1521
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